



Harán estudios a 5 mil niños de Poncitlán en busca de posibles enfermedades renales

JUAN CARLOS G. PARTIDA
CORRESPONSAL
GUADALAJARA, JAL.

A 5 mil niños que residen en cinco comunidades del municipio de Poncitlán, ubicado a las orillas del lago de Chapala, les realizarán pruebas para detectar posibles afectaciones renales, debido a que esa zona tiene una de las tasas de la enfermedad más altas a nivel mundial, según estadísticas oficiales.

Las denuncias por la gravedad del padecimiento en la región tienen al menos cinco años, apoyadas por investigaciones según las cuales altas concentraciones tóxicas en el agua son el posible origen del daño a los riñones de los pobladores, pero finalmente la Secretaría de Salud Jalisco (SSJ) dio a conocer que se inició la toma de pruebas para la detección temprana.

“Hemos tomado mil 200 muestras y la meta es hacerlo con los 5 mil escolares que cursan educación básica en cinco localidades prioritarias (de Poncitlán)”, informó el coordinador estatal de Epidemio-

logía de la SSJ, César Augusto Domínguez Barbosa.

Detalló que la más reciente jornada fue el viernes pasado e incluyó a 220 menores de la localidad Chalpicote, como parte de la estrategia de atención a las comunidades asentadas en la cuenca del río Santiago.

El muestreo se lleva a cabo junto con investigadores del Centro Universitario de Ciencias de la Salud de la Universidad de Guadalajara, varios de los cuales en enero pasado señalaron en un foro realizado en Chapala que México ocupa el segundo lugar mundial en enfermedades renales y varios poblados de Poncitlán son el epicentro de ese mal.

Las poblaciones donde se efectúan los análisis son Mezcala, San Pedro Itzicán, Agua Caliente, Chalpicote y Zapotera. El procedimiento consiste en tomar muestras de orina de los menores, así como la medición de peso y talla de cada uno.

“Las pruebas que resulten sospechosas o positivas continúan su proceso en el Centro de Salud de San Pedro Itzicán, donde un médico nefrólogo confirmaría el diagnósti-

co y, en su caso, los integrará a un tratamiento para evitar la progresión del daño”, sostuvo Domínguez Barbosa.

La intervención de la SSJ se realiza a tres años de que comenzó el gobierno de Enrique Alfaro, de Movimiento Ciudadano, y es apenas una parte del apoyo que se requiere.

En el foro de enero pasado convocado por la diputada federal morenista Cecilia Márquez, los ponentes mostraron, con base en un seguimiento iniciado en marzo de 2021, que en Agua Caliente y Chalpicote existe un evidente deterioro neurocognitivo entre los niños en edad escolar, relacionado con factores como desnutrición y metales pesados encontrados en sus organismos por el consumo de agua o peces de la laguna contaminada.